

Kanaki : Macron, il est fini le temps des colonies !

jeudi 27 juillet 2023, par [Collectif Solidarité Kanaky](#), [Union Calédonienne](#) (Date de rédaction antérieure : 26 juillet 2023).

Du 24 au 26 juillet, le président de la République s'est rendu en Nouvelle-Calédonie. Cela faisait suite aux rencontres bilatérales organisées lors du trimestre précédent entre l'État français et des représentant•es indépendantistes d'une part, entre l'État français et les partisan•es de la Nouvelle-Calédonie française d'autre part. Autant dire que dans le deuxième cas, les convergences sont grandes, puisque les deux camps n'en font qu'un pour rechercher à priver les Kanak de leur droit à l'autodétermination, la Kanaky de son indépendance et de la reconnaissance des méfaits de 170 ans de colonisation.

Sommaire

- [Communiqué. Union Calédonienne](#)
- [Livre : Kanaky-Nouvelle-Calédo](#)

Prolongeant les accords Matignon-Oudinot de 1988, signés après la grande révolte du peuple kanak sauvagement réprimée par l'État colonial français, l'accord de Nouméa, en 1998, prévoyait trois référendums.

La montée en puissance, entre le premier et le deuxième référendum, du vote favorable à l'indépendance laissait présager une possible victoire lors du troisième.

En pleine période de confinement, le gouvernement français avait imposé que celui-ci se tienne fin 2021, rendant impossible les débats et échanges d'informations d'une campagne électorale ; c'était aussi l'affichage d'un grand mépris envers le peuple kanak, puisque celui-ci était alors en pleine période de deuil, par suite de la COVID. Face à cette situation, unanimement, les mouvements indépendantistes appelèrent à une non-participation à cette mascarade.

Résultat, le 12 décembre 2021, l'État français, par la voix du président Macron, se glorifiait du « choix de la population de Nouvelle-Calédonie », alors que le taux de participation avait chuté de moitié, passant de 85,69% à 43,9% ; dans la province des Îles, il était de 4,5%, dans celle du Nord de 16,6%. Dans ces conditions, les 96,5% de Non à l'indépendance n'avaient guère de sens.

Ce 26 juillet 2023, Macron a répété « La Nouvelle-Calédonie est française parce qu'elle a choisi de rester française ». C'est un mensonge, et pour deux raisons :

D'une part, au vu de la manière dont s'est passé le troisième référendum : le peuple colonisé n'a pas participé. Une plainte a été déposée à l'ONU contre la reconnaissance de ce référendum.

D'autre part, parce qu'il ne s'agit pas de décider si ce territoire est français ou non : il ne l'est pas ; il a été colonisé et doit donc être décolonisé, c'est d'ailleurs reconnu et inscrit en processus de décolonisation par l'ONU. Ce processus est toujours en cours. Raisonner comme Macron, c'est légitimer une fois de plus la colonisation, toutes les colonisations : ce n'est pas aux États qui

envahissent, qui annexent, qui colonisent de décider ensuite de l'avenir des populations !

Un an et demi après le troisième référendum volé au peuple kanak, l'État colonial s'attaque à un point essentiel et pour lequel les indépendantistes ont toujours été unanimes. Dès mars dernier, c'est avec mépris, lors de sa visite à Nouméa, que Darmanin affirmait que les élections provinciales de mai 2024 se réaliseraient avec une modification du corps électoral, et ce avant même toute discussion avec les représentants indépendantistes.

Or, le corps électoral est un enjeu crucial. Dans une lettre ouverte du peuple kanak au peuple de France, le 23 novembre 2021, les mouvements indépendantistes [1] rappelaient le contexte historique et politique :

« La prochaine consultation référendaire n'a aucune chance de clore la séquence politique ouverte par l'Accord de Nouméa. Cette séquence est bien plus ancienne. Plus ancienne que la signature de l'Accord de Nouméa le 5 mai 1998. Plus ancienne même que la double signature à Paris des Accords de Matignon-Oudinot en 1988. Cette séquence s'est ouverte en juillet 1983 avec la table ronde de Nainville-les-Roches présidée par M. Georges Lemoine. C'est en effet, au cours de cette réunion qu'ont été posés les deux grands principes fondateurs du contrat moral et politique sur lesquels, nous tous qui résidons en Kanaky-Nouvelle-Calédonie, vivons encore aujourd'hui. Ces deux grands principes doivent être constamment rappelés.

Le premier est la reconnaissance par l'État français d'un « droit inné et actif à l'indépendance » pour le peuple kanak, le peuple colonisé de ce pays. C'était la première fois que l'État français nous reconnaissait ce droit, alors même qu'il nous était reconnu officiellement depuis plus longtemps au plan international, depuis la Déclaration sur l'octroi de l'indépendance aux pays et aux peuples coloniaux des Nations Unies en 1960. Vingt-trois ans après cette déclaration onusienne signée à l'époque – rappelons-le – par l'État français, celui-ci daignait enfin nous reconnaître ce « droit inné et actif à l'indépendance » et ce n'était pas rien.

Le second grand principe était l'acceptation par le peuple kanak d'associer au futur processus de décolonisation et d'émancipation les membres des différentes communautés venues s'implanter dans le pays avec la colonisation. L'expression employée à l'époque était les « victimes de l'histoire ». Une expression pour dire que tous ceux qui s'étaient installés dans le pays depuis la prise de possession de 1853 n'étaient pas forcément arrivés de leur plein gré, avec l'intention de nuire au peuple kanak, que beaucoup parmi eux avaient connu la misère et la souffrance.

Au fil de la colonisation, le peuple kanak est devenu de plus en plus en minorité sur ses propres terres, au profit de la colonisation de peuplement mis en place par l'État français.

En 1998, dans l'Accord de Nouméa, les indépendantistes kanak ont réussi à faire intégrer la notion de gel du corps électoral. Au regard tant d'un processus de décolonisation que du droit international, c'était bien une largesse du mouvement indépendantiste : c'est au peuple colonisé seul de décider de son avenir !

La droite colonialiste veut noyer toujours plus le peuple kanak parmi un corps électoral élargi. Or, il ne s'agit pas de définir un corps électoral « dans l'absolu », où on serait tenté de dire « tout le monde doit pouvoir voter » (ce que par ailleurs l'État français refuse pour les personnes immigrées vivant en France) : il s'agit de définir quel est l'outil nécessaire pour aboutir à la fin de la colonisation. Dans ce cadre, il est inacceptable que l'État colonial français remette en cause le gel du corps électoral ; c'est clairement pour que n'aboutisse pas le « droit inné et actif à l'indépendance » qu'il avait reconnu !

Par ailleurs comme l'a déclaré Macron ce 26 juillet 2023, les objectifs du pouvoir français sont clairs : les élections provinciales de 2024. L'État y a comme ambition de contrer les indépendantistes, seul moyen également de renverser la tête du congrès local majoritairement tenue par les indépendantistes.

L'ouverture du corps électoral va à l'encontre du sens de l'histoire et serait un réel danger pour l'avenir du peuple Kanak à long terme. Le collectif Solidarité Kanaky se solidarise des courants indépendantistes qui s'opposent à toute modification du corps électoral. Nous nous mobiliserons en ce sens contre toute modification de la constitution en janvier 2024, annoncée par Macron.

Conformément à sa stratégie indopacifique, l'État français poursuit sa politique colonialiste et impérialiste dans le Pacifique avec la volonté d'avoir la main mise sur une partie de la Mélanésie, ceci se traduisant par plusieurs milliards de financement dans la zone à vocation militaire, comme annoncé ce 26 juillet par Macron.

La position géostratégique de la Kanaky - Nouvelle Calédonie a toujours été l'une des raisons premières de cette colonisation : avoir un front de l'armée française planté au milieu du Pacifique au détriment des populations locales. Même sous les vols des rafales de l'armée française à Nouméa, non, ce ne sont pas des terres françaises !

Nous saluons la mobilisation indépendantiste des derniers jours en Kanaky, et dénonçons les interdictions de rassemblement que les organisations indépendantistes ont subi sur leurs propres terres !

Non au dégel du corps électoral en Kanaky - Nouvelle Calédonie !

Autodétermination pour Kanaky

Contre le capitalisme et le colonialisme, solidarité avec le peuple Kanak !

Le Collectif Solidarité Kanaky, Paris, le 26 juillet 2023

[1] Front de Libération National Kanak et Socialiste (FLNKS) - Le Comité Stratégique indépendantiste de non-participation (CSINP) Le groupe UC-FLNKS et Nationalistes - Le groupe Union Nationale pour l'indépendance (UNI) - Le Parti travailliste (PT) - La Dynamique Unitaire Sud (DUS) - La Dynamique Autochtone (DA) - Les Nationalistes - Sénat coutumier - Union Syndicale des Travailleurs Kanak Exploités (USTKE).

Télécharger le bulletin n°16 de juillet 2023. Solidarité Kanaky : 2023 - 7 - 26 - Solidarité Kanaky Bulletin

Communiqué. Union Calédonienne (26 juillet 2023)

Dans le cadre de son déplacement en Nouvelle-Calédonie, le Président MACRON a insisté sur sa volonté d'accompagner l'évolution du territoire, dans un esprit de consensus et de confiance commune avec la population calédonienne et ses élus.

Force est de constater que ses premières allocutions en Kanaky témoignent d'une stratégie politique

de l'Etat colonial qui reste très éloignée de la trajectoire unique portée par la mouvance indépendantiste visant l'accession à la pleine souveraineté et à l'indépendance du pays Kanak.

La réaffirmation constante de la légitimité politique et juridique des trois référendums successifs de 2018, 2020 et 2021, par le Chef de l'Etat français, ne tient aucunement compte de la contestation du peuple colonisé de la tenue et des résultats de la dernière consultation du 21 décembre 2021. Cela témoigne de l'absence totale de considération que porte la puissance administrante à l'égard des familles calédoniennes, des clans et des chefferies qui voient leurs us et coutumes bafoués par le gouvernement français.

La perte de confiance envers l'Etat qui est sorti de son impartialité, mettant en cause la paix durable est renforcée par le constat que la seule priorité pour le président Macron, est de faire de la Nouvelle-Calédonie le point névralgique de son axe Indo-Pacifique. Cet axe n'a comme levier unique qu'une militarisation accrue de notre pays instrumentalisé à outrance pour servir sa stratégie d'équilibre entre la Chine et les USA. dans un irrespect intégral des dispositions des Nations Unies, concernant les obligations des puissances administrantes vis-à-vis des territoires non autonomes placés sous leur tutelle.

Cette ambition démesurée place de fait la population de la Kanaky dans une position qui la met en danger de mort, en cas de conflit armé entre les deux grandes puissances de l'AsiePacifique. Nous vivons en paix depuis 30 ans. nous souhaitons continuer à vivre ici en paix et avoir des relations stable et durable avec nos voisins du pacifique.

Ce mercredi 26 juillet, le Président Macron a donné rendez-vous à tous les calédoniens sur la place Koo Wé Joka où il compte délivrer un discours soi-disant rassembleur.

Mais nous ne sommes pas dupes ! Hors de question que la mouvance indépendantiste et l'étendard du FLNKS soient utilisés pour servir les ambitions de la France face aux grandes puissances du monde.

L'Union Calédonienne en peut accepter ces pratiques qui relèvent d'une supercherie et qui viennent piétiner et écraser notre histoire, qui a trop souvent fait l'objet d'humiliation. Le président Macron ne fait que passer, il ne sera qu'un hoquet dans la grande histoire millénaire de la Kanaky.

L'Union Calédonienne appelle tous ces militants et sympathisants à ne pas se rendre sur la place Koo We Joka et à rester mobilisés.

Le Président Daniel Goa

Union Calédonienne

Livre : Kanaky-Nouvelle-Calédonie : Entre colonialisme et indépendance

L'auteur, né à Chambéry, pose son sac en Nouvelle-Calédonie en 1981, à l'occasion d'un tour du monde de trois ans. Il y entame une vie fort agréable, dans un milieu qui l'interroge.

Mais en 1984, un épisode de quasi-guerre de libération éclate, emmené par les Kanak du FLNKS.

L'auteur plonge alors dans la tourmente en prenant fait et cause pour les insurgés.

S'ensuit un long parcours de quarante ans que Luc Tournabien nous conte de façon très vivante, précise et étayée. Sa plume alterne de belle façon entre des faits vécus et édifiants - voire stupéfiants - et des éclairages sur les séquences historiques conflictuelles qui ont constitué ces quatre décennies.

Ce témoignage dense nous fait entrer dans une problématique colonialiste hors normes, mais aussi dans une vie de tous les jours surprenante, toutes deux trop peu connues de l'Hexagone.

Une situation qui mérite à la fois l'attention et la détermination des Français.

Car aux antipodes l'État opprime en leur nom, triche, manipule, bafoue les principes qu'il affiche et se montre prêt à tout pour ne pas perdre son ultime colonie de peuplement...

https://www.syllepse.net/kanaky-nouvelle-caledonie-entre-colonialisme-et-independance-_r_37_i_1058.html



P.-S.

• Entre les lignes entre les mots. Publié le 27 juillet 2023 :

<https://entrelignesentrelismots.wordpress.com/2023/07/27/macron-il-est-fini-le-temps-des-colonies/>